
GACETA DE LA REGENCIA

DE LAS ESPAÑAS

DEL SABADO 4 DE SETIEMBRE DE 1813.

PRUSIA.

Castillo de Trachenberg (en Silesia) 11 de Julio.

El príncipe Bernadotte salió de Gripswalde el 6 de Julio para conferenciar en esta villa con los monarcas de Rusia y Prusia: durante su viage pasó revista á varios cuerpos de los exércitos aliados, y llegó aquí el día 9. El 10 fué recibido por los dos monarcas con el mayor aparato. Dicen que en esta conferencia, á que se hallaron presente lord Cathcart, Mr. Thornton, Sir C. Stewart, dos ministros austriacos, el conde de Stadion y otro, S. A. R. pronunció un discurso sobre la necesidad de renovar las hostilidades, diciendo que los pueblos de ámbos reynos estaban prontos á auxiliár á sus monarcas con todos los medios posibles, y que dexándolos entibiar despues de haberlos exáltado hasta tal grado de entusiasmo, seria luego imposible volver á animarlos; que una paz hecha en las circunstancias actuales no podia ser permanente; que no debia dudarse ya de los sentimientos de toda la Alemania, y demas naciones que deseaban aprovecharse de esta ocasion para salir de la esclavitud; que en cuanto á sí mismo, estaba pronto á sacrificarlo todo por la causa comun, con tal que los dos monarcas perseverasen en ella con todo su poderío y fuerzas, esperando oír esta misma confesion de boca de los dos monarcas con el mismo candor y franqueza con que él habia expresado sus sentimientos. Dícese que el emperador de Rusia y el rey de Prusia le dieron en respuesta pruebas nada equívocas de su resolucion en continuar la lucha.

En todo el continente, y principalmente en Saralsund, se esperaba en breve la renovacion de las hostilidades; y dicen que el discurso del príncipe Bernadotte en órden al armisticio hizo tal impresion en el emperador de Austria, que este le escribió de su propio puño asegurándole los mismos sentimientos de tal modo que el príncipe Bernadotte quedó satisfecho.

RUSIA.

Petersburgo 14 de Julio.

El general de caballería baron de Benningsen llegó á Varsovia con refuerzos considerables para el ejército aliado. — Las cartas de Bohemia participan que en toda la monarquía austriaca se hacen tales preparativos de guerra que no tienen exemplar en ninguna de las anteriores; y que sin duda aquel gobierno tomará parte activa en la guerra si el armisticio no produce una paz fundada en bases sólidas. Segun cartas de Viena, todas las tropas y guarnicion de aquella ciudad habian marchado para las fronteras, habiendo sido relevadas por las guardias nacionales; y se decia que hasta el 18 de Julio ocuparian las guarniciones que se les tenian designadas.

El general Barclay de Tolly escribe lo siguiente al ministro de la Guerra desde su cuartel general de Reichenbach con fecha de 20 de Junio.

„Tengo por conveniente informar á V. E. que los ejércitos aliados de ámbas naciones, á pesar de las perosas marchas y movimientos rápidos que han hecho, se hallan en el mejor estado, y prontos á presentarse en el campo del honor. En caso de que el armisticio no termine en una paz sólida y permanente, esperamos, con el auxilio de Dios y con la fuerza de las armas, poner fin á las calamidades de la guerra, y á los males que afligen á la Europa.”

Gottemburgo 30 de Julio.

Es tal la esperanza que tiene el príncipe Bernadotte de que se renueven las hostilidades, que á su vuelta del cuartel general de los dos monarcas, pasando por Liza, donde se hallaba el cuerpo del general Winzingerode, que está baxo su mando, le hizo moverse para Berlin. Todas las noticias que nos llegan del continente aseguran el rompimiento de las hostilidades, como tambien que el Austria hará causa comun con los aliados.

GRAN-BRETAÑA.

Lóndres 11 de Agosto.

Se dice que los plenipotenciarios franceses para el congreso de Praga, habiendo sabido el resultado de la batalla de Vitoria ántes que los plenipotenciarios de Rusia, Prusia y Austria, quisieron manejarse con la misma falacia que Mr. Otto en la conclusion de los preliminares de la paz de Amiens, cuando supo la expulsion de los franceses de Egipto; mas por ahora no ha podido surtir efecto semejante manejo, pues que los plenipotenciarios de los aliados, sabiendo ya el resultado de la batalla, aumentaron sus pretensiones. El conde de Metternich, luego que tuvo noticia de esta victoria, fué á conferenciar con el conde de Narbona y le preguntó ¿qué noticias tenia de los ejércitos de España? Este le respondió que

Jourdan habia reconcentrado todas sus fuerzas para atacar á los ingleses; pero que hasta la salida del último correo no habia ocurrido cosa particular. — El conde de Matternich calló, y reunido con los otros plenipotenciarios, insistió en las propuestas que tenia hechas; lo que dió á conocer á los franceses que los aliados sabian ya los acontecimientos de la península. El haber despreciado los aliados las propuestas de los franceses, y el no haber accedido estos á las de los aliados, ha hecho creer generalmente que se renovarán las hostilidades, y que estas comenzarán el 17 ó 18 de Agosto.

El mariscal Davoust ha dirigido una proclama á los hamburgueses, en que hace responsables á los padres y tutores por los hijos ó pupilos que se encuentren armados contra la Francia, y sean naturales del distrito correspondiente á la 32 division militar.

ESPAÑA.

Echalar 18 de Agosto.

El conde de la Bisbal se ha retirado del mando del ejército de Andalucía, y se ha anunciado á dicho ejército en la orden general de ayer, que es la siguiente:

„Los dolores que le ocasionan su abierta herida obligan al general en jefe á separarse por algun tiempo del ejército. Le es muy doloroso separarse aun momentáneamente de unas tropas que han correspondido tan dignamente á las esperanzas de la nacion, y de unos gefes, oficiales y soldados, que no respiran mas que honor y patriotismo, y solo le consuela la seguridad de que el ejército de Andalucía seguirá siempre distinguiéndose por su disciplina, valor é inextinguibles deseos de sacrificarse por la gloria nacional. El general se gloria de ser el fundador y admirador de este ejército, el amigo de todos los individuos que le componen, y estará siempre pronto para recomendar el distinguido mérito que han contraído con la patria los bizarros individuos que componen todos sus cuerpos. =
Martinez.”

Idem 19 de Agosto.

Hace unos 10 dias estamos sosegados como si no hubiese guerra; y aunque nos hallamos muy inmediatos al enemigo, pues solo nos divide el Bidasoa, no se dispara un fusil.

Campamento de Pamplona 21 de Agosto.

Se sigue bloqueando estrechamente la plaza; el poco fuego que hace el enemigo da á entender que tiene bastante falta de municiones, particularmente para los fuegos curvos. Dos noches há que se observa iluminacion en la plaza; sin duda tienen algunos temores — Se sabe que el 17 se empezó á suministrar á la guarnicion para cada cuatro dias 3 onzas de carne de caballo, 3 de vaca, 3 de tocino,

y una libra diaria de pan y aguardiente; pero aun podrán resistir hasta mediados de Setiembre.

El servicio es aquí bastante duro; porque solo hay 600 hombres inclusos 400 caballos: estan puestas ocho baterías que alcanzan á la plaza, aunque hasta ahora no hay piezas de mayor calibre que el de 12 y obuses de campaña; pero ya se trata de poner 3 morteros. La tropa está acampada á menos de tiro de cañon de la plaza. Su guarnicion asciende á 3000 hombres.

Por la parte de Irun tienen los franceses su línea á unas 600 toesas de la raya, y reúnen por estos puntos de 50 á 6000 hombres; pero la mayor parte de ellos son de la última conscripcion. Parece que varios regimientos veteranos han marchado al interior, y que se dirigen á Itáia: tambien va bastante caballería. — Diariamente se pasan franceses á los aliados.

Las descubiertas se encuentran muy comunmente sin que unos á otros se incomoden: los franceses tienen ahora toda su esperanza en la paz, de que nos hablan diariamente.

En S. Sebastian se ha reforzado la artillería.

La guarnicion de Mallen se ha entregado á las tropas del general Mina.

Zaragoza 23 de Agosto.

El general Paris, que con las reliquias de su division se hallaba en Canfranc, ha volado aquel castillo, y ha entrado en Francia.

En Jaca han quedado 400 hombres, habiendo los demas repasado la frontera.

Los mariscales Soult y Moncey trabajan infatigablemente para reunir en Oleron y otros puntos la gente de armas posible, á fin de hacer nuevos esfuerzos en favor del castillo de Pamplona. Todos los pueblos limítrofes tienen orden de estar prontos con cuantas caballerías hay en el pais para el uso que convenga. La parte occidental de Francia experimenta la agitacion consiguiente á los reiterados descalabros de sus armas, y á la formidable presencia de las tropas vencedoras.

Tenemos el gusto de anunciar á nuestros compatriotas la importante noticia de haber los franceses evacuado á Tarragona despues de volar parte de sus fortificaciones.

Suchet con la guarnicion de dicha plaza se ha retirado á Barcelona, y probablemente continuará concentrándose con el ejército hácia Figueras.

Este acontecimiento es mas elocuente que todos los discursos para persuadirnos la situacion política de Bonaparte. Las tropas aliadas, que habian emprendido un movimiento retrógrado, han vuelto á internarse en Cataluña.

Los jóvenes de esta provincia, que débiles ó engañados abandonaron sus banderas, corresponden al llamamiento que se les ha hecho por el gefe de armas de esta capital. Resueltos á lavar la man-

cha del honor, y á imitar el heroico exemplo de 140 guerreros aragoneses, que durante esta terrible lucha han combatido incesantemente en Aragon, Navarra, Cataluña y costas de Andalucía por los intereses de la patria, confirman ahora su juramento de vencer ó morir.

Sabemos que la línea que ocupan los exércitos aliados está perfectamente fortificada; y anunciamos con la mayor satisfaccion que por las activas providencias del gobierno reciben ya nuestros exércitos todos los auxilios necesarios por mar y por tierra.

Pamplona está sumamente estrechada por los sitiadores.

Valencia 24 de Agosto.

Hemos sabido con particular satisfaccion que al replegarse la valerosa y acreditada division española, al mando del mariscal de campo D. Santiago Wittingham, ha sostenido un brillante encuentro con la guarnicion enemiga de Tortosa, que salió á interceptarle el paso en número de 400 hombres. Parece que á poco tiempo de haberse empeñado el fuego, conoció el enemigo que *estaba en mucho peligro*, y formó el cuadro; pero tardó muy poco tiempo en ser deshecho y destrozado por la bizarra caballería de esta division, habiendo quedado el campo sembrado de cadáveres, con gran número de heridos, de aterrados y fugitivos. Perdimos al valiente comandante de granaderos D. Santiago O'Reilly y otros 2 oficiales de graduacion, cuyos nombres ignoramos. El todo de la accion nos aseguran que ha sido muy glorioso; pero que la brillante carga de la caballería, dada al cuadro enemigo, excede á todo elogio. Con esta accion ha quedado Tortosa casi desguarnecida, que es un segundo resultado tan esencial como el primero. Se nos añade que noticioso Suchet de la suerte de Soult, ha hecho abandonar á sus soldados la plaza de Tarragona volando un fuerte.

Madrid 26 de Agosto.

El domingo próxïmo pasado á las 6 de la tarde se descubrió la lápida con el lema de *Plaza de la Constitucion*, que se ha fixado en la plaza Mayor de esta capital encima del balcon principal de la casa llamada de la Panadería. Cuatro regidores y el secretario de ayuntamiento con una compañía de granaderos y la música del regimiento de tiradores de Guadalaxara asistieron á este solemne acto. El concurso del pueblo fué tal, que no siendo bastante el inmenso espacio de la plaza, se coronaron de gente los caxones de los vendedores. Toda aquella tarde continuó la plaza en este estado, sucediéndose unas personas á otras; y todos se restituyeron á sus casas gozosos de ver recordado en aquella lápida que la nacion española es libre é independiente, y no es ni puede ser patrimonio de ninguna familia ni persona. ¡Gracias al genio inmortal de los padres de la patria, que han roto las cadenas que hemos arrastrado los españoles por algunos siglos, y han dictado una ley á cuya sombra todos somos iguales, porque todos somos españoles!

ARTICULO DE OFICIO.

El general en jefe del primer ejército D. Francisco de Copons y Navia ha dirigido al señor secretario del despacho de la Guerra el parte siguiente:

»Excmo. Sr.: Tengo el honor de acompañar á V. E., para que se sirva elevarla á noticia de S. A. la Regencia del reyno, copia del parte de la brillante accion que ha ocurrido entre las tropas de la segunda brigada, primera division, al mando del coronel D. José Manso en la villa de S. Sadurní, y el primer batallon ligero italiano del ejército del mariscal Suchet. = Dios guarde á V. E. muchos años. Cuartel general de Igualada 12 de Agosto de 1813. = Excmo. Sr = *Francisco de Copons y Navia.* = Excmo. Sr. D. Juan O-Donojú.”

Copia del parte que se cita.

“Por el ayudante del regimiento cazadores de Cataluña, que dirigí á V. S. ayer desde el campo de batalla, habrá ya sabido la brillante accion que ocurrió aquel dia en las inmediaciones de S. Sadurní. Desde el punto que recibí en Castellá el primer escuadron de húsares, y el oficio de V. S. fecha 5 del corriente, pensé en apoderarme de las grandes cantidades de harina que tenia el enemigo en S. Sadurní, y hacer conocer al mariscal Suchet, que 700 infantes y 12 caballos no estan á cubierto de la intrepidez de las bizarras tropas que componen mi brigada, aunque tengan aun ahora un ejército de muchos millares de hombres.

»A las 12 del dia 6 se puso en marcha mi brigada para la Beguda alta, adonde llegó á la una de la noche, é hizo un pequeño descanso. Yo con mi ayudante de campo me habia adelantado para reconocer las posiciones del enemigo, y lo logré á satisfaccion, colocándome á un cuarto de hora de su campo. Empecé nuevamente la marcha, y en ella fuí informado que á las 12 de la noche habia el enemigo dirigido á Villafranca un convoy de 100 acémilas cargadas de harina, y que Suchet con mas de 600 hombres estaba en Ordal, y se dirigia tambien á Villafranca. Estas noticias, si bien frastaban mi proyecto de quitarles la harina y las acémilas, no trastornaban el de escarmentar al enemigo, aunque por esta última circunstancia se hallaba el punto de la accion dentro de un ángulo de enemigos, cuyos lados no se apartaban mas de legua y media de él.

»Sobre la marcha dispuse que el teniente coronel del regimiento de Barcelona con dos compañías pasase á atacar una crecida partida, que en el molino de Esquirell custodiaba y protegía los trabajos y granos que allí habia, y que ocupaba una posicion al frente del campo enemigo. Esto debia verificarse al mismo tiempo que oyese romper el fuego á la tropa, con la cual seguia yo la marcha.

» Llegué á Monistrol de Noya, distante solo un tiro largo de fusil de las avanzadas enemigas, y dispuse que D. Matías Cantero, sargento mayor del regimiento de Barcelona, atacase con la compañía de cazadores de su cuerpo, y la del de cazadores de Cataluña, una posicion muy ventajosa que ocupaba el enemigo sobre la derecha de su campamento. El teniente coronel D. Pedro Nolasco Bassa con el regimiento de cazadores de Cataluña iba protegiendo al mayor Cantero, y seguian á retaguardia como cuerpos de reserva el regimiento de Barcelona y el escuadron de húsares. La artillería mandé se colocase en una casa que habia en una colina de suave declive sobre mi derecha; pero esta no tuvo lugar de obrar.

» Empezada ya la accion, mandé al teniente coronel Bassa que con la compañía de granaderos y primera de fusiles flanquease al enemigo por su derecha, pues trataba este de defender obstinadamente su posicion. El ímpetu con que atacó el mayor Cantero y el rápido movimiento del teniente coronel Bassa, lievaron al enemigo donde yo esperaba, obligándole á abandonar sus posiciones, dexándolas cubiertas de cadáveres y moribundos. La caballería, que pasando por dentro de S. Sadurní debia tomar al enemigo por su espalda, llegó cuando estaba este ya desalojado de sus posiciones y puesto en completo desorden. Mandé que cargase la caballería, al mismo tiempo que con la mayor celeridad lo hacian Cantero y Bassa por el frente é izquierda, y el coronel D. José Costa con su regimiento de Barcelona por la derecha. Esta operacion, que en todo duró como cosa de hora y media, produjo la completa destruccion del primer batallon del primer regimiento ligero italiano. Los cadáveres hacinados unos sobre otros, las mochilas, maletas, baules, fusiles, sables, bayonetas, morriones, fornituras &c. que cubrian todo el campo; y una formacion de cerca de 460 prisioneros con un gefe y 7 oficiales, presentaban el cuadro mas alhagüeno para todo buen español.

» El enemigo que no fué muerto fué prisionero; y solo unos 30 se salvaron en las montañas inmediatas á Ordal al abrigo de los bosques y barrancos. Las desprecié, tanto porque creí que vendrian en su socorro algunas tropas desde la Granada ú Ordal, puntos donde tenia el enemigo fuerzas considerables, y que distaban solo cinco cuartos de legua del de la accion, quanto para que hubiera quien diese á Suchet circunstanciada relacion de todo lo que acababa de suceder.

» Quedaron en el campo mas de 200 muertos, entre ellos su teniente coronel y 9 oficiales, y una grande porcion de heridos, que por no poder andar ni ser fácil transportarles, dexé encargado al pueblo de S. Sadurní que los recogiesen y cuidasen. La falta de acémilas, por estar desiertos todos los pueblos vecinos, y el cansancio de la tropa me obligaron á abandonar mucho trigo y harina, que aun habia en los molinos, y á inutilizar los fusiles y demas efectos

que tenia que dexar; pero mucha parte lo recogieron los paisanos, que habian acudido á los primeros tiros para exhalar su ira contra los franceses.

» Empeñé mi retirada inutilizados que fueron los molinos, receloso de que viniese cuanto ántes algun grande cuerpo de enemigos; y vi á poco rato que no habia sido vano mi recelo. Aun no me habia separado un cuarto de hora del campo de batalla, cuando ya 300 enemigos con 400 caballos estaban en él. Estos que se jactan de *bravos soldados* fueron frios expectadores de la suerte de sus compañeros, sin que ni siquiera se atreviesen á hacer un ensayo para ver si podian recobrarlos, y se retiraron otra vez á la Granada, sin osar tampoco hacer noche en S. Sadurní.

» Mi pérdida hace mucho mas satisfactoria la accion de este dia, pues segun los partes que acaban de dar los señores gefes de los cuerpos, solo ha consistido en un muerto y 8 soldados y un caballo heridos.

» No obstante que toda la oficialidad y tropa se han portado con aquella bizarría é intrepidez que tan justamente tienen acreditada, creo de justicia recomendar á V. S. particularmente al coronel D. José Costa; al teniente coronel D. Pedro Nolasco Bassa; al sargento mayor D. Matias Cantero, que executaron cada uno escrupulosamente las operaciones que les mandé: á los capitanes D. Juan Pablo Prast, D. Gaspar Estalella y D. Francisco Maserts; al teniente D. Manuel Herrando y D. José Loscos: los subtenientes D. Alexo Valls y D. Juan Buenaventura Mateu: los sargentos primeros Pedro Falcon, Justo Toll, José Borrás y Agustin Alcalde, y los segundos José María Rodriguez é Ignacio García; el cadete D. Ignacio Gran; el cabo segundo Joaquin Benadoch, al cual hirieron el caballo: los cabos Isidro Roig, Clemente Anaval, Felix Ribera y Baudilio Duran; y los soldados Mateo Targas, Jayme Domenech, Segismundo Badía, Esteban Tarrida, Francisco Mateu, Benito Presas, y el distinguido D. Juan Mas: tampoco debo pasar en silencio al segundo ayudante de estado mayor D. Florencio Ceruti; á mi ayudante de campo el teniente de Zapadores D. Joaquin Guardia, y al ayudante del regimiento de cazadores de Cataluña D. Mateo Martí, que siempre estuvieron á mi lado, comunicaron con la mayor intrepidez y actividad mis órdenes, y contraxeron un mérito particular. = Dios guarde á V. S. muchos años. Esparraguera 8 de Agosto de 1813. = El comandante de la segunda brigada de la primera division = *José Manso*. = Sr. D. Francisco de Copons y Navia. = *Es copia*.

La Regencia del reyno se ha servido nombrar teniente coronel del regimiento de infantería de México á D. Ignacio de Mora, sargento mayor del propio cuerpo.